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据国家文物局官方网站于 2016

年10月30日发布的消息显示，为贯彻

落实《国务院关于进一步加强文物工

作的指导意见》有关精神，加强文物拍

卖管理，规范文物拍卖行为，促进文物

拍卖活动健康有序发展，国家文物局

制订了《文物拍卖管理办法》。新规的

颁布，引起了业内人士的广泛关注。

那么，新规对于拍卖行业发展来说释

放了怎样的信号？

新规的变化

新规的颁布让与拍卖行业法律、

规定打了多年交道的《中华人民共和

国拍卖法》起草人之一、中央财经大学

拍卖研究中心名誉主任王凤海接连称

好。王凤海说：“对于这个规定，我个

人感觉还是不错的，表示支持和赞

成。这是因为该规定比较细，也比较

具体，文字简练，干货也比较多。”泓

盛拍卖创始人、董事长赵涌也对新规

持积极肯定态度。

事实上，当初在《文物拍卖管理暂

行规定》颁布时，王凤海是表示反对

的。他反对的理由是，规定中为拍卖

企业人为设置了一些障碍。如今，随

着《文物拍卖管理办法》的颁布实施，

《文物拍卖管理暂行规定》同时废止。

新旧交替，王凤海由反对到支持的这

种态度的转变，是因为他觉得新规在

原来基础上有了很大的进步。比如，

不再规定文物拍卖经营资质分类管

理，不再区分第一、二、三类文物拍卖

经营范围，文物拍卖企业可以全门类

拍卖文物等。

而在广东崇正拍卖有限公司总经

理许习文看来，新规的变化和亮点还

体现在：首次明确拟从事文物拍卖的

企业须近两年内无违法违规经营文物

的行为；首次提出建立文物拍卖企业

及文物拍卖专业人员信用信息记录，

并向社会公布；文物拍卖许可证的审

批、年审、变更、暂停、注销等工作开展

由国家文物局调整为省级人民政府文

物行政部门负责等。

政策更为宽松

新规的一些变化，在王凤海看来，

它反映了行政管理部门对于文物拍卖

的规定在朝着比较宽松的方向发展。

此前，文物拍卖经营范围按品种

分为三类：第一类是陶瓷、玉、石、金属

器等；第二类是书画、古籍、邮品、手稿

及文献资料等；第三类是竹、漆、木器、

家具、纺织品等。取得一类文物拍卖

经营资质的拍卖企业可以拍卖第一、

二、三类文物；取得二类文物拍卖经营

资质的拍卖企业可以拍卖第二类和第

三类文物；取得三类文物拍卖经营资

质的拍卖企业只能拍卖第三类文物。

“拍卖企业就需要申请拍卖资质，

由三类申请二类，由二类申请一类。

这就比较繁琐。”王凤海说道。赵涌则

表示：“拍企在申请资质的时候，需要

很多证书和人员。这对于企业来说，

压力是非常大的。”

在十竹斋艺术品投资公司总经理

孔超看来，拍卖资质的取消，可以促进

行业的良性发展。他表示：“行业竞争

将更加激烈，拍卖业整体水平也就不

断提高，艺术品拍卖将走向精品化、专

业化和特色化。”

除此以外，新规对于互联网拍卖

文物的政策也有所放宽。“此前关于网

上拍卖，都是一事一办，单事单办。而

现如今，只要具备了相关资质就都可

以做。”王凤海说道。

尽管新规才刚刚颁布，对于行业发

展所产生的影响还没有显现出来，但是

它对于行业发展所带来的积极影响值

得期待。王凤海说道：“这对于市场的

复苏和激活起到好的推动作用。”许习

文则表示：“政府通过简政放权，可以激

发企业经营活力，增加市场有效供给，

推动文物拍卖活跃有序发展。”

业内人士的存疑

当然，新规的颁布以及一些条例的

变化在取得了诸多业内人士认可的同

时也存在争议的地方，比如拍卖企业申

请文物拍卖许可证需要满足的条件包

括：有5名以上文物拍卖专业人员。

赵涌表示，“新规中还保留这一条

规定，我是非常不能理解的。为什么

在数量上是 5 名，而不是 3 名或者 2

名。这种数量上的要求不仅在业内争

议比较大，而且也让拍企感觉压力很

大。如果拍卖企业需要专家，那么专

家就应该来自于拍卖企业。这样的文

物专家应该是从拍卖企业的一线培养

起来的，他们工作于拍卖企业，活跃于

拍卖企业，最后成为拍卖企业的文物

专家。而不是只有博物馆、研究院和

非市场型机构里面的文物专家才是拍

卖企业所应该有的文物专家。”

而在王凤海看来，这种专家数量

上的限制对于拍卖企业来说也是很难

做到的，而且也难以发挥实际的作

用。“这样的文博专家，在拍卖公司大

多是挂个名，也不到拍卖公司上班。

而且有些文博专家的专业和擅长领域

和一些拍卖公司所拍卖的领域并不匹

配，但是拍卖公司为了满足申请文物

拍卖许可证的条件还必须得邀请这样

的专家加入。另外，全国这样的文物

专家也没多少，但是拍卖公司的数量

很多，也满足不了这么大的需要。”

新规的颁布赢得了业内人士的广

泛叫好，对于行业发展来说将产生极

大的推动作用。尽管还有存在争议的

地方，但是和过去的规定相比，它已然

具有了很大的改善。未来，它可能还

需要在实践中不断完善。

文物拍卖新规激活市场发展
本报记者 黄永琰

在很多朋友眼里，70后吴兴乾近

几年来所做的一切，更像一位特立独

行的艺术家。痴迷、收藏中国古瓷宋

代建盏多年之后，出于对建盏的热爱，

2010年起，吴兴乾将在平阳的酒店生

意交给妻子打理，告别一双儿女和手

下的 100 多号员工，孤身前往建盏发

源地——福建省南平市建阳区水吉

镇，选择于钟灵毓秀的武夷山创设“九

段乾工古窑工作室”，探索手工烧制仿

宋建盏。随着不断努力，“九段乾工”

在建盏业界和玩家群体中，声名渐起。

生命与使命

一次偶然的日本之旅，让吴兴乾的

人生注定有了和建盏放在一起的宿

命。那会儿，有个日本朋友邀他去日本

游玩。到了那里，他发现日本人对陶瓷

艺术尤其是古陶瓷特别的珍视和尊重，

这是我们当下高节奏发展经济的国人

一时很难体会到的。交流间隙，日本朋

友拿出一只黑釉碗说：“这是你们中国

宋代建窑烧制的茶盏，也是我心爱的东

西。你是不是也很喜欢这类东西？”

接下来的情形，更是让吴兴乾感

到惭愧不已。这位朋友还如数家珍般

地说了许多关于建窑建盏的知识，就

好像是他们自己国家的东西一样。一

只看似普通的茶碗，却让外国人有那

么大的兴趣。建盏明明是中国的艺术

品，而顶级的“曜变天目盏”却被日本

人奉为“国宝”，收藏在他们的博物馆

里。每每想到这段往事，都更坚定了

他要为建盏做点什么的想法。正是这

个动机，也才让一个事业处在巅峰时

期的温州小伙来到建阳水吉发展建盏

事业有了合理的解释。也正因为如

此，在他的作品中，多了一份还原古法

烧制的坚持；在配方里，多了一份不为

人知的“九段”情怀。

“我的一切努力，都是为了让熄灭

近千年的窑火，在建盏古窑遗址旁边

重新燃起，重现建盏在宋代时的荣

光。”吴兴乾梦想着把传统建盏手艺做

成工程、形成系统，再把工程系统做回

到纯正的工艺。

烧制与“烧钱”

和传统的建盏烧制师傅不一样，

吴兴乾的制盏启蒙是从“烧钱”开始

的 。 吴 兴 乾 的 作

品，绀黑的釉面上，

不规则地散落着点

点油斑，就像浩瀚

的宇宙里灿烂的繁

星。每每打开这个

精致的木盒，他都

会小心翼翼地拈起

那只口沿镶银的油

滴斑建盏，用掌心

托 着 ，细 细 品 赏 。

这是上世纪80年代

出口创汇的盏，从

日本回流国内，光

这只盏就花了他三

万八的银子。

这钱在吴兴乾

看 来 ，花 得 值 了 。

“它太美了！和其

它窑口的盏不同，

它不是靠亮彩取胜，而是一种温润和

静的味道与古拙朴实的质感，釉面似

隐似现，不显露，幽玄神秘。如果放在

阳光下，它会反射出冥冥幽光，摄人心

魄。就是一只这么简单的黑盏，让宋

代达官贵人中了魔似的把玩、斗茶、吟

诵，传到日本，也让日本人着迷。”吴

兴乾向记者叙述时带着兴奋。

在烧窑的过程中，长达 5 年的时

间里，吴兴乾几乎访遍了建盏艺术的

名师，蔡炳盛、蔡炳龙、孙建兴、黄美

金、陈大鹏等等，不断地向他们购买

作品进行剖析研究并不忘虚心请

教。久而久之，他与大师们全都成了

忘年交。

最令吴兴乾感动的是，在自创的

窑口一直没有烧出精品的时候，这些

名师除了慷慨授艺之外，还把他们的

得意作品交给他去销售。这不仅提

升了他的创作水平，也让他的品牌销

售体系变得更加成熟。

事业与情怀

建阳当地有这么一句老话：“烧一

千只盏出一只极品兔毫，一万只出一

个油滴，十万只出一个鹧鸪斑，百万千

万出一个曜变”。可见，古人要烧出一

只顶级建盏有多难！现在的建盏于他

而言，是事业，更是情怀。所以，有些

坚持，代价再大，他也都不曾松懈。在

坯胎的配方上, 他没有随波逐流，而

是遵循古法采用氧化铁含量高达8%

左右的有色黏土配制。由于建盏斑纹

须在1300℃以上的还原焰中形成，坯

体在这种条件下，极易产生变形、起泡

等缺陷。

不稳定或者说“变数”，恰恰正是

铸就建盏美学的艺术密码。他试图在

现代高科技与古法柴烧技艺之间找到

一个“恰到好处”的结合点，即参照古

法选用水吉上等红土进行手工拉坯，

施以当地的釉矿，并通过各种现代高

科技设备，来缩短烧窑升温的时间，从

而更好地控制窑内的气温。

这样“极不稳定”的艺术确是建

盏的真正魅力所在。吴兴乾只想用

品质和质感告诉人们，它（指作品）就

像简素静美的传统写意山水画，展现

的是意境与神韵，直抵人心。窑炉

中，火、釉、土，三者犹如难以驯服的

野兽，腾跃、飞舞、舔舐……张狂不

羁。火灭窑冷，出窑的刹那，一抹华丽

的斑纹在一片黑釉盏中脱颖而出，心

头涌上的兴奋也随之冲破了紧张和不

安。

创作与创新

“其实，严格说起来，我是一个挺

‘不务正业’的人，好像‘没正经干过什

么大事’。学过厨艺和食品雕刻，开过

酒楼，当任平阳县餐饮行业协会会

长，当过健身教练，开过健身房，对

啥事都抱着玩儿的心态，并自信玩啥

都能出彩。”吴兴乾这样告诉记者。

那是建盏还没走进他生命的阶

段。如今，按他对建窑的痴迷与认知，

作品正能量满满，绝不为了提高成品

率，降低瑕疵率，改变胎土和原釉水配

方。他希望，他的艺术人生也能像建

盏的窑变那样，“多变”多彩。

终于，幸运还是留给了有准备的

人。现任建阳建窑建盏协会副会长、

厦门工艺美术学会副会长、南平市工

艺美术学会常务理事的吴兴乾，作品

不断登上省市乃至国内国际的展台，

并多次荣膺大奖：从十件套《幻蓝油滴

建窑建盏套组》荣获第十一届中国（莆

田）海峡工艺品博览会优秀作品评比

金奖，到《油滴斗笠大碗》荣获第十四

届中国工艺美术暨古典家具、收藏品

博览会“中艺杯”优秀工艺美术作品评

比金奖；从《油滴束口盏》到《仿宋银

蓝毫油滴建盏》，最新的则是一个多月

前《仿宋银斑束口盏》获得第十届合肥

国际文化博览会暨 2016 中国工艺美

术精品博览会评比金奖。

对于吴兴乾及其作品，研究建盏

30多年的资深专家、复旦大学视觉艺

术学院刘唐慎教授持赞赏态度：“像

吴兴乾这样苦心钻研烧制建盏工艺

的匠人非常难得，他的技术基础已经

打好，作品很不错，接下来只要继续

专心投入钻研，一定能把建盏工艺推

向更深处，为中国的传统文化作出贡

献。”

异军突起的“九段乾工”现已引起

当地政府及相关文化产业部门越来越

多的关注和重视，业内很多著名的专

家老师和文化学者对他建盏作品的艺

术造诣给予高度的评价。

董菁 本报记者 朱晨辉

资讯

吴兴乾：陶车前的孤独艺术家

“长辛店·印迹”文化追寻活动启动

五里长辛店，悠悠家国情，以长辛店为题材的大型电视

剧即将开拍。为深入挖掘长辛店悠久的历史文化资源，为

拍摄大型电视连续剧提供人、物、事、景等素材，进一步做好

电视剧拍摄播出前的预热造势，由丰台区委宣传部牵头，区

文化委、区教委、区文联、区广电中心、长辛店街道、二七机

车公司、北青传媒等单位，于2016年11月至2017年6月举

办“长辛店·印迹”文化追寻活动。此举将打造长辛店地区

特色文化品牌，助推地区经济发展。更多详情，请关注丰台

区官方微博“北京丰台”和微信公众号“古镇长辛店”。

绿色运河文化高峰论坛召开

2016年10月27日，《创新中国梦 推进绿色运河文化高

峰论坛》在山东省德州华府国际大酒店隆重召开。本次高

峰论坛由德州市运河文化艺术促进会主办，中国中运金河

集团(股份)有限公司协办，山东金月生化有限公司、德州泰

盛贸易有限公司、山东云川物流有限公司支持。中运金河

资本管理有限公司此次与德州运河文化艺术促进会联合打

造运河资本，是公司大资本运作的再度提升和创新，为人类

的大运河事业做出卓越的贡献。 （刘杰）

洛客发布盛典在红砖美术馆拉开帷幕

11月1日，以“敢玩、敢想、敢造”为出发点，以“玩、赚

钱、全民众创”为内容，以“创造不可能”为主题，为期三天的

设计界全年扛鼎之作2016洛客发布盛典在北京红砖美术

馆正式拉开帷幕。首日的开幕盛典中，LKK洛可可创新设

计集团创始人、董事长贾伟首先作“洛客创始说”演讲。贾

伟表示，历经12年，洛可可已成长为一家拥有全球35家子

公司，900余名设计师的创新设计集团。“未来的创新是社

会化创新，只有把握想象力去打造新商业文化、新消费模

式，才有可能在未来创造一种想象力经济。”

第十一届北京文博会举行

2016年10月27日至30日，第十一届中国北京国际文

化创意产业博览会举行，吸引了来自40余个国家和地区以

及国际组织的代表参会，举办文化创意展览、推介交易等系

列活动，推动中外文创交流合作，进一步激发产业创新活

力。本届文博会以“激发文化活力，引领产业创新”为主题，

立足文化发展的新趋势、新内容，内容设置紧紧围绕国家战

略，充分体现了北京作为全国文化中心的示范引领和辐射

带动作用，对推动北京乃至全国文化产业发展起到了重要

作用。该博览会由文化部、国家新闻出版广电总局和北京

市人民政府共同主办，北京贸促会承办。

文化产业园区清理大检查

近日，文化部办公厅下发了《关于开展文化产业园区清

理检查工作的通知》，主要面向各级文化行政部门命名和认

定的文化产业园区、集聚类基地，开展专项清理检查工作。《通

知》强调，各级文化行政部门要坚持标准、严格把关，扎实推进

文化产业园区清理检查工作。要进一步严格文化产业园区

命名和认定标准，加强对已命名和认定的文化产业园区的动

态管理，建立严格的退出机制。要加强对各级各类文化产业

园区建设的规范引导，鼓励各地探索建立文化产业园区评价

标准体系，对文化产业园区建设发展情况进行全面评估等。

2016中国文化产业指数发布

2016年10月30日，中国人民大学在北京发布“中国省

市文化产业发展指数（2016）”和“中国文化消费发展指数

（2016）”，两大指数通过对国家相关统计数据及市场调研数

据的综合分析，客观反映了我国各省市文化产业和文化消

费发展的总体情况、主要特点和未来趋势。发布会上，来自

北京大学、中国传媒大学、国家行政学院等单位的文化产业

专家还深入探讨了“互联网＋”背景下“文化＋”的最新成

果，以及“文化＋城市”、“文化＋产业”的协同发展路径。

国家艺术基金资助成效显著

2016年10月31日，第十一届中国艺术节闭幕式在西安

举行，第十五届“文华奖”获奖剧目全部揭晓。在评出的20

部“文华奖”获奖剧目中，由国家艺术基金资助的 14 部剧

目，分获“文华大奖”和“文华表演奖”，占比70%。国家艺术

基金成立三年来，始终坚持学习贯彻习近平总书记系列重

要讲话精神，特别是在文艺工作座谈会上的重要讲话精神，

落实《中共中央关于繁荣发展社会主义文艺的意见》，坚持

“百花齐放，百家争鸣”，坚持把社会效益放在首位，通过项

目资助“出精品、出人才”，努力推动艺术“高峰”涌现，为艺

术事业健康发展做出积极贡献。

贝尔格莱德中国文化中心将建立

2016年10月31日，文化部与山东省政府正式签署贝尔

格莱德中国文化中心合作协议。山东省副省长季缃绮、文

化部副部长丁伟出席并代表双方签署合作协议。据悉，贝

尔格莱德中国文化中心将建在中国驻南联盟被炸使馆旧址

之上。项目建成后，将委托山东省政府管理运作，它将成为

首个由中国地方省级政府管理、运作的中国文化中心项

目。预计将于2018年6月底前完工，建成后将成为西巴尔

干地区首家中国文化中心。
关注


